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Шах и мат в Зазеркалье

Фото: Елена Ельцова



зерна с каждого гектара», — заявил дирек-
тор агрофирмы «Черданская» Александр 
Соколов.

Выйти на такие показатели сель-
хозпредприятие смогло, в том числе, благо-
даря господдержке: в 2024 году из бюджета 
Свердловской области «Черданская» полу-
чила свыше 14 миллионов рублей. 

Общий объем финансовой помощи 
аграриям Среднего Урала по решению гу-
бернатора Евгения Куйвашева составляет 
около пяти миллиардов рублей. В эту сумму 
входят субсидии товаропроизводителям на 
развитие отраслей овощеводства и карто-
фелеводства, проведение гидромелиора-
тивных мероприятий и компенсацию за-
трат производителей зерновых культур.

Благодаря выделенным средствам зем-
ледельцы проводят подкормку многолет-
них трав, закупают семена и формируют не-
обходимый для уборочной кампании запас 
топлива и горюче-смазочных материалов.

Напомним, всего в 2024 году сель-
хозпредприятия Свердловской области за-
сеяли 492 тысячи гектаров земли. Фото: Елена Ельцова

неделя в регионе / подробности

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

Глава МинАПК региона Анна Кузнецова 
подчеркнула, что заморозки не оста-
новили сельхозтоваропроизводителей 
Среднего Урала, которые активно  
работают в полях.

Так, план по заготовке кормов агра-
рии Свердловской области уже пере-
выполнили — показатель превышает 
108 процентов. Сейчас фермеры  

занимаются уборкой масличных культур 
и овощей открытого грунта, на состоянии 
которых кратковременное похолодание 
никак не отразится.

«Почва сохраняет тепло, поэтому снег 
не воздействует на качество картофеля  
и моркови, а технологии выращивания ка-
пусты позволяют собирать урожай при от-
рицательной температуре. Не скажутся за-
морозки и на сохранности овощей во время 
хранения», — подчеркнула Анна Кузнецова.

Снег не помешал свердловским аграриям 
собирать урожай

Уборка зерновых культур находится в 
финальной стадии — несмотря на то, что 
из-за погодных условий аграрии приступи-
ли к работам на две недели позже обычных 
сроков. Всего земледельцы соберут урожай 
с площади почти 340 тысяч гектаров, на ко-
торых посеяны пшеница, ячмень и рожь.

«Урожайность зерновых в этом году 
выше, чем в прошлом. Мы планируем, что 
всего будет собрано около 780 тысяч тонн 
зерна. Уборочная кампания идет стабильно 
и высокими темпами. Три четверти запла-
нированных площадей уже обработаны», — 
продолжила Анна Кузнецова.

Высокую урожайность зерновых куль-
тур отметили и в агрофирме «Черданская». 
Работники сельскохозяйственного пред-
приятия обрабатывают почти две тысячи 
гектаров земли, из которых свыше 660 гек-
таров засеяно пшеницей. 

«В этом году погода благоприятствова-
ла нам, почва была напитана влагой, что 
положительно сказалось на урожайности 
зерновых культур. Сегодня в среднем мы 
собираем более 50 центнеров пшеничного 

Кирилл Фетисов3,2   
млрд 

рублей   

направили 
уральские аграрии  

на покупку  
техники  

в 2024 году

КОНКУРС

На Среднем Урале появился свой «Флагман образования»

Сергей Демидов

Студентка УрГПУ Мария Сергеева 
вошла в десятку победителей 
профессионального конкурса. 

Финальные соревнования «Флагма-
нов образования» среди самых та-
лантливых и целеустремленных 
студентов педагогических учебных 

заведений прошли в Волгограде. Свердлов-
скую область представляли 11 учащихся 
колледжей и вузов.

«Каждое достижение финалистов — это 
кирпичик в строительстве крепкого фун-
дамента будущего России. Мы создаем мо-
лодую команду, которая вдохновляет, раз-
вивает креативные подходы к решению за-
дач и будет вести за собой подрастающее 

поколение. Система образования нуждает-
ся в новых идеях и свежем взгляде, и имен-
но наши студенты-финалисты способны 
эти идеи не только предложить, но и, что 
немаловажно, реализовать», — отметил ис-
полнительный директор АНО «Россия — 
страна возможностей» Андрей Бетин.

Четыре дня студенты решали конкурс-
ные задания. Первым испытанием стала 
подготовка самопрезентации о личном 
профессиональном опыте и представление 
об образовательной организации, в кото-
рой они хотели бы работать. Второе кон-
курсное задание — иммерсивные кейсы. 
Ребята подготовили небольшие постанов-
ки, в которых предложили нестандартные 
решения проблемных ситуаций. Заключи-
тельным экзаменом стала «Лаборатория 
инноваций», где студенты разработали 
проекты, в которые включали идеи о про-
фессии будущего. Фото: све.рф



КРАТКО

#ЖКХ Отопительный сезон начался  
во всех муниципалитетах Среднего Урала. 
Подача тепла осуществляется в 100 процентах 
зданий жилищного фонда и во всех социальных 
учреждениях. Специалисты отмечают стабиль-
ную работу коммунальных систем. «Котельные 
подают тепло. Муниципальные власти заверша-
ют работу с паспортами готовности к отопитель-
ному сезону. Документы должны быть приняты 
на региональном уровне в начале ноября.  
В этом году во время подготовительного  
периода значительный объем сетей заменен  
и обновлен. Сейчас важно сохранять стабильную 
работу всех систем и не допускать технологиче-
ских сбоев», — рассказал министр энергетики  
и ЖКХ Николай Смирнов.

#АПК В 2024 году свердловские власти  
вложили в развитие сельских территорий  
28 миллионов рублей. На эти средства постро-
ены 11 парков, спортивных и детских игровых 
площадок. Инфраструктура обновляется за счет 
региональной казны при софинансировании  
из местных бюджетных и внебюджетных источ-
ников. Так, Ирбитский молочный завод вложил 
свыше 8,2 миллиона рублей на приобретение 
оборудования и спортивного инвентаря для 
физкультурно-оздоровительного комплекса с 
бассейном  «Олимпиец». Предприятие признано 
одним из самых активных в стране участников 
программы комплексного развития сельских 
территорий.

#Экология Уральские ветеринары бесплатно 
прооперировали три десятка животных.  
Благотворительную акцию провел  Центр 
реабилитации животных УрГАУ. Специалисты 
университета стерилизовали три десятка кошек 
и собак, владельцы которых — пенсионеры,   
инвалиды, малоимущие граждане. Расходные 
материалы для осмотров и операций, меди-
цинское оборудование представители вуза 
закупают на собственные деньги и на средства 
Фонда президентских грантов. Всего  
на кастрацию домашних животных будет  
потрачено более семи миллионов рублей.

#Цифровизация Пенсионеры Свердловской 
области могут узнать, какие магазины предо-
ставляют для них скидки, на платформе  
обратной связи. Выяснить, в каких торговых 
точках проходят акции можно при помощи 
сервиса «Госуслуги. Решаем вместе». Ссылки  
на нее есть на официальном сайте и группе  
в социальных сетях министерства агропромыш-
ленного комплекса и потребительского рынка.

#Традиции Губернаторские премии  
присуждены восьми свердловским мастерам 
и хранителям народных художественных про-
мыслов. Победители из Нижнего Тагила, поселка 
Нейво-Шайтанский, Ивделя, Екатеринбурга  
и Верхотурья  получили свидетельства  
и денежные премии в размере 50 тысяч рублей. 
«Нам важно поощрять мастеров и специалистов 
в сфере народных художественных промыслов, 
которые внесли значительный вклад в развитие от-
расли. В настоящее время в Свердловской области 
трудятся 45 мастеров и 27 хранителей», — отметил 
министр инвестиций и развития Вадим Третьяков.

#Соцзащита Дети-сироты в Качканаре получи 
ключи от 81 квартиры. Специально для них 
построен кирпичный девятиэтажный дом. Фонд 
жилищного строительства выделил на его 
возведение 223,3 миллиона рублей. Площадь 
однокомнатных квартир, полностью готовых  
к заселению, составляет 2,8 тысячи квадратных 
метров. «Пусть в вашем новом доме будет тепло, 
светло, уютно, а жизнь будет счастливой.  
Строители старались и создавали для вас ком-
фортное жилье, которое через пять лет сможет 
стать вашей собственностью», — поздравила 
новоселов директор Фонда жилищного строи-
тельства Оксана Вохминцева.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 В Музее наива на выставке «Другие измерения. Урал» можно увидеть работы  
в жанре аутсайдер-арт. Фото: Елена Ельцова

 В Областном перинатальном центре прошло инфор-
мационно-познавательное мероприятие, посвященное 
Всероссийскому дню беременных. Фото: Елена Ельцова

 Искусство оружия Ближнего Востока представлено на выставке 
«Узоры золота на стали…» в центре «Эрмитаж-Урал». Фото: Елена Ельцова

 Губернатор Евгений Куйвашев и генеральный консул Вьетнама Нгуен Май Хыонг договорились о проведении дней культуры Вьетнама. Фото: све.рф

 Уральский производитель строительных материалов «Изомакс 
Рус» благодаря сотрудничеству с СОФПП заключил контракты  
с иностранными заказчиками. Фото: Елена Ельцова
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Нововведение В России обновятся  
требования к аттестации экскурсоводов.  
Вместо бумажного документа подтверждать 
квалификацию специалиста будет нагрудный 
бейдж с именем и QR-кодом для быстрого 
перехода на единый федеральный реестр экс-
курсоводов и гидов-переводчиков (размещен 
на сайте Минэкономразвития России). Новые 
правила начнут действовать через полгода, 
после 1 марта 2025 года проведение экскурсий 
без реестровой записи станет незаконным.

#Конкурс Две стюардессы и одна бортпрово-
дница из Свердловской области попали  
в шорт-лист «Мисс зрительских симпатий» 
международного конкурса «Топ стюардесс 10». 
Из 2500 поданных заявок жюри выбрало  
35 финалисток. Итоги конкурса будут подведены 
23 октября. Девушки могут рассчитывать  
на корону победительницы, если за одну  
из них проголосует больше всего человек. Под-
держать Марину Берстеневу, Елену Добрынину 
и Евгению Колясникову можно на одноименном 
сайте конкурса или в группе во «ВКонтакте».

#Доступная среда В парке «Оленьи ручьи» 
продолжается строительство инклюзивной 
тропы для людей с разными физическими  
возможностями. Протяженность нового марш-
рута до горы Светлая — два километра. Дорогу 
уже отсыпали, выровнять ее планируется до 
наступления холодов. Финансирование работ 
идет из областного бюджета. Тропа станет уже 
третьим инклюзивным проектом в парке. В 2023 
году здесь открылись специализированные 
беседка и смотровая площадка. Фото: Елена Ельцова

#Достояние Среднего Урала Продолжается  
голосование в рамках конкурса «Достояние 
Среднего Урала». В шорт-лист 2024 года вошли  
15 претендентов. На сегодняшний день лидирую-
щую позицию занимают «Сказы П.П. Бажова»,  
но все еще может измениться, поскольку выбирать 
лучший проект можно до 1 декабря. Онлайн- 
голосование проходит на платформе обратной 
связи портала «Госуслуги». Принять участие может 
каждый житель региона старше 18 лет. Выбрать 
можно сразу несколько номинантов.

#Творчество В историческом центре Сысерти 
открылся художественно-исследовательский 
проект «Лучший забор-топоним». В основу 
росписи старой заводской ограды легли истории 
сысертских подростков. В художественный эскиз 
рассказы превратила иллюстратор Даша Захаро-
ва. Кроме этого, организаторы создали специаль-
ный аудиогид по мотивам забора, который можно 
послушать на платформе izi.travel. Фото: Елена Ельцова

#Событие В Свердловской области впервые 
прошел бизнес-bootcamp для глэмперов  
и отельеров. В течение двух дней в загородном 
клубе на берегу реки Чусовая участники изуча-
ли тренды и перспективы в сфере гостеприим-
ства, участвовали в мастер-классе по организа-
ции лучшего сервиса, разбирали бизнес-задачи 
и искали новые пути решения проблем. 

ПУТЕШЕСТВИЯ
Екатерина Федорова

Технологии, еда и знания:  
на Среднем Урале создают новые точки 
притяжения для туристов

В Екатеринбурге начнут использовать 
новые возможности для увеличения  
турпотока. Соглашение о сотрудниче-
стве на выставке Expotravel заключили 
мэр уральской столицы Алексей Орлов  
и президент Российского союза тур- 
индустрии Илья Уманский.

По словам главы города, сегодня важно 
отвечать требованиям времени и пе-
реосмысливать концепцию туризма.  
В перспективе образ Екатеринбурга 

планируется продвигать как город креатив-
ной молодежи и высоких технологий. В ос-
нову лягут программы, поддерживавшие об-
разовательный и культурно-познаватель-
ный туризм. Связано это, в первую очередь, 
с тем, что в Екатеринбурге сформирована 
богатая музейная сеть, а благодаря строи-
тельству кампуса мирового уровня Ураль-
ского федерального университета активно 
развивается и молодежное движение. 

Кроме того, городские площадки ус- 
пешно работают со школьниками, комби-
нируя образование и культуру. Например,  

с 26 октября по 10 ноября в уральской сто-
лице в шестой раз пройдет фестиваль дет-
ских музейных маршрутов «Время откры-
тий». В мероприятии участвуют 23 музея 
Екатеринбурга и Верхней Пышмы. По сло-
вам организаторов, чтобы дети лучше ус-
ваивали материал, на каждой площадке 
подготовлен путеводитель с игровыми  
заданиями, которые помогают знако-
миться с экспонатами и превращают  
осмотр экспозиций в квест. Напомним, 
что Свердловская область в 2015 году ста-
ла первой в стране, где по поручению гу-
бернатора Евгения Куйвашева был запу-
щен проект «Урал для школы», благодаря 
которому туристические маршруты  
вошли в образовательные программы.  
На сегодняшний день разработано 66 экс-
курсионных маршрутов, которые могут 
использоваться с 1 по 11 классы.

Как отметила глава департамента  
по развитию туризма и индустрии госте-
приимства Эльмира Туканова, хорошо орга-
низованный детский туризм — это сложный 
сегмент отрасли. Но грамотный комплекс-
ный подход, разработанный совместными 
усилиями, позволил создать качественный 
успешный проект, который с каждым годом 
приобретает новые формы развития. 

« 
У нас есть 

предло-
жения на 

любой вкус: 
достопри-
мечатель-

ности, 
горно-
лыжка, 

реки, спа, 
загородные 

клубы, 
интересные 
маршруты» 
Евгений Куйвашев, 

губернатор
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• «ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЙ» 
ТУРИЗМ
Основа, заложенная в соглашении 

между администрацией Екатеринбурга и 
Российским союзом туриндустрии, в буду-
щем может стать базой и для всей области, 
особенно с учетом стремительного разви-
тия технологий. Из ближайших соседей 
«высокотехнологичную» инициативу мо-
жет подхватить Нижний Тагил, чей Центр 
туризма на Expotravel представил VR-му-
зей мастерских народных художественных 
промыслов. Авторы платформы создали 
уникальное пространство, включающее 
несколько мастерских, в каждой из кото-
рых можно познакомиться с народными 
промыслами Нижнего Тагила: лаковая рос-
пись по металлу, изготовление изделий  
из бересты, камнерезное искусство, ковка 
и литье. В активном пользовании проект 
находится третий год и регулярно презен-
туется на туристических форумах как от-
личный инструмент, расширяющий грани-
цы восприятия.

Разработка виртуального простран-
ства началась в 2020 году, когда Центр по-
лучил субсидии от министерства инвести-
ций. К появлению новинки подтолкнули 
внешние факторы. Из-за пандемии коро-
навируса были введены ограничения  
на посещение всех культурных площадок. 
И чтобы хоть как-то выйти из изоляции,  
в Свердловской области начали созда-
ваться виртуальные концертные и выста-
вочные залы. На сегодняшний день  
онлайн-туры и экскурсии действуют уже 

В качестве якорного проекта для привлечения туристов в Ирбит рассматривается 
и гастрономический туризм. Фото: Борис Ярков

в 30 музеях Среднего Урала. По количе-
ству интернет-площадок лидирует Ниж-
нетагильский музей-заповедник «Горно-
заводской Урал», где пользователям сети 
доступны 14 экскурсий. В список вошли 
Кушвинский краеведческий музей, Екате-
ринбургский музей изобразительных  
искусств, Артемовский исторический му-
зей, Ирбитский музей изобразительных  
искусств и музей мотоциклов.

• ПОСМОТРЕТЬ И ПОЕСТЬ
Ирбит с уникальными музеями, ярмар-

кой и архитектурой успешно стремится  
к тому, чтобы стать новой туристической 
точкой притяжения. По словам Эльмиры 
Тукановой, сегодня важно правильно  
развивать бренд города, делая акцент  
на самых разных его сторонах. Планирует-
ся, что к 400-летнему юбилею, который 
Ирбит отметит в 2031 году, существенно 
обновятся социальная, транспортная,  
туристическая инфраструктуры, что по-
зволит привлечь новых туристов. 

«Подготовка к юбилею охватывает  
самый широкий комплекс мероприятий  
и направлений работы. В центре внимания 
сохранение и приведение в порядок  
зданий, которые относятся к объектам 
культурного наследия», — сказал ранее  
губернатор Евгений Куйвашев.

Оценивая развитие Ирбита, Эльмира 
Туканова отметила, что сегодня в качестве 
якорных рассматриваются не только при-
вычные проекты города, но и новые на-
правления, например, гастрономический 
туризм. В его основу могут войти традиции 
«Ирбитской ярмарки», когда купцы приво-
зили на продажу не только ткани, одежду, 
предметы интерьера, но и различные про-
дукты. Кроме того, свой вклад вносит  
и действующий Ирбитский молочный за-
вод, который также может стать одной из 
площадок для гастрономических туров.  
Два года назад один из ресторанов Екате-
ринбурга даже создал специальный сет  
в честь города, назвав его «Ирбит 1643».  
В состав блюд вошли сельдерей, вяленый су-
дак, крыжовник, масло из кефира, отразив-
шие вкусовую суть и разнообразие города.

В региональном правительстве отме-
чают, что, когда люди во время поездки 
могут попробовать что-то уникальное,  
у них возникает большая мотивация вер-
нуться, приобщиться к городу, региону че-
рез кухню. И это, безусловно, увеличивает  
туристический поток. На сегодняшний 
день в городах Среднего Урала действуют 
уже несколько гастрономических фестива-
лей: «Аутентичная уральская кухня»,  
фестиваль барбекю «Жизнь на колесах», 
«Переборщи», «Квашня», «Окрошка». И есть  
все шансы, что еще один подобный фести-
валь появится и в Ирбите. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Илья Уманский
Президент Российского  
союза туриндустрии

В Екатеринбурге завершилась 
XXVIII Международная туристская 
выставка Expotravel, объединившая 
около полусотни деловых мероприя-
тий. В течение двух дней участники 
подводили итоги и обсуждали пер-
спективы отрасли, устанавливали 
новые деловые связи. Каковы предва-
рительные итоги этого года и для 
страны, и Свердловской области, 
рассказал президент Российского со-
юза туриндустрии Илья Уманский.

— Ключевая тенденция для от-
расли — это бурное развитие. Вну-
тренний туризм показывает высокую 
динамику: за восемь месяцев рост 
относительно прошлого года соста-
вил 24 процента. По стране было со-
вершено 65 миллионов поездок. Это 
исторический максимум. По прогно-
зу Минэкономразвития, к концу года 
количество путешествий по России 
достигнет 91 миллиона. По оценкам 
экспертов, теплая осень, которая  
в этом году порадовала многие реги-
оны, позволит достичь показателя  
в 96 миллионов.

Ключевыми направлениями 
традиционно стали те территории, 
где больше всего возможностей для 
размещения: Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург, Красно-
дарский край, Ставрополье, Татар-
стан, Свердловская и Нижегород-
ская области. Вообще, потенциал 
Среднего Урала очень высок. Мы 
много говорили об этом на выстав-
ке. И могу сказать, что будем содей-
ствовать дальнейшему развитию 
отрасли в вашем регионе.

Что касается цен, то повышение 
мы видим по всем сегментам: от то-
плива до стоимости гостиниц. Клю-
чевой фактор — инфляция, которая 
проявляет себя во всем мире. Напри-
мер, относительно прошлого года пе-
релет в Сочи вырос на 30 процентов, 
в Минводы — на 38. Перевозки по же-
лезной дороге стали дороже на чет-
верть. Повышение стоимости авиа-  
и железнодорожных перевозок спро-
воцировало рост автомобильного ту-
ризма. По нашим данным, на личных 
машинах путешествовали до 60 про-
центов всех туристов. 

Въездной туризм в этом году до-
стиг пяти миллионов поездок. Две тре-
ти путешественников — это организо-
ванные группы из Китая. Причина ро-
ста — заключенные соглашения с КНР 
о групповом безвизовом обмене и за-
пуск электронных виз, что упрощает 
их получение. Дальнейшему повыше-
нию турпотока из Поднебесной будет 
способствовать снижение стоимости 
визы и развитие платежных систем. 
Иностранцы часто сталкиваются в Рос-
сии с тем, что не могут расплачиваться 
на привычных условиях.

«Количество поездок 
по России достигло 
исторического 
максимума»

66    
маршрутов      

объединяет  
проект «Урал  
для школы»

с 26 
октября  

по 10 
ноября      

фестиваль детских 
музейных 

маршрутов  
«Время открытий» 

18     
млн рублей       

выделено в начале 
года на развитие 

туристической 
инфраструктуры 
Среднего Урала



три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
ФИНАНСЫ

«Самая большая открытка Свердловской области»

Новую пятитысячную купюру 
презентовали в Екатеринбурге. 

Банк России показал, как будет выгля-
деть банкнота, посвященная уральской сто-
лице, год назад:  «Пятитысячная купюра по-
священа Екатеринбургу и Уральскому феде-
ральному округу. Основное изображение 
лицевой стороны — стела „Европа-Азия“, на 
оборотной стороне представлены памятник 
„Сказ об Урале“» в Челябинске, стела „66 па-
раллель“ за Полярным кругом в Салехарде», —  
рассказали представители Центробанка. 

Теперь банкнота номиналом пять тысяч 
рублей представлена и в Екатеринбурге. 
«Это самая большая открытка Свердловской 
области по тиражу в истории. Там действи-
тельно наши достопримечательности.  

У людей по всей России будет возможность 
наблюдать знаковые места Екатеринбурга, 
Свердловской области. Думаю, что это в ка-
кой-то степени продвинет и деловую, и ту-
ристическую активность в нашем регионе. 
Людям захочется лично приехать и на эти 
объекты посмотреть», — подчеркнул заме-
ститель губернатора Дмитрий Ионин.

Он также обратил внимание на то, что 
после анонса новой пятитысячной купюры 
активизировались мошенники: «Мы с кол-
легами из Центробанка вместе будем вести 
просветительскую работу, чтобы все пони-
мали, что не надо менять купюры. Потому 
что уже начинаются звонки пожилым лю-
дям, что есть замена старых купюр на но-
вые, используется схема обмена через 
установку специального мобильного при-
ложения, якобы для проверки поддельных 
купюр. Этого ничего делать не надо. Новые 
купюры естественным образом войдут  
в нашу жизнь». Фото: Елена Ельцова

« 
Люди по всей 

России 
увидят 

достоприме-
чательности 
Екатерин-

бурга»
Дмитрий Ионин, 

заместитель 
губернатора

Екатеринбург получит от региональных властей деньги  
на покупку 50 троллейбусов

Сергей Демидов
ТРАНСПОРТ

Губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев утвердил порядок 
предоставления субсидии уральской 
столице на обновление подвижного 
состава наземного пассажирского 
транспорта. 

Решение, принятое главой региона, по-
зволит направить столице Урала сред-
ства на приобретение полусотни трол-
лейбусов и двух трамвайных вагонов. 

885      
млн рублей

предусмотрено  
в областном 

бюджете  
на обновление 

парка 
пассажирского 

электротранспорта

Расходы на обновление парка были пред-
усмотрены при корректировке областного 
бюджета на 2024 год и включены в регио-
нальную программу по развитию транс-
портного комплекса Среднего Урала.

«Мы утвердили порядок предоставле-
ния субсидии областного бюджета городу 
Екатеринбургу для приобретения трол-
лейбусов с автономным ходом и трамвай-
ных вагонов. В областном бюджете пред-
усмотрено 885 миллионов рублей.  
При этом предельный уровень софинан-
сирования за счет данных средств уста-
навливается в размере 50 процентов», — 
сказал Евгений Куйвашев.

Планомерная работа по замене уста-
ревшего парка пассажирского транспорта 
в Свердловской области ведется не пер-
вый год. В 2022-м по инициативе губерна-
тора столица Урала к 300-летию получила 
новые троллейбусы. Полсотни машин, ко-
торые сегодня курсируют по городу, были 
закуплены благодаря федеральным день-
гам и софинансированию из регионально-
го и местного бюджетов. Екатеринбуржцы 
и гости мегаполиса оценили преимуще-
ства низкопольного транспорта большой 
вместимости. А удлиненный автономный 
ход позволил оптимизировать маршрут-
ную сеть города и использовать троллей-
бусы в районах, не оборудованных кон-
тактной сетью. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Владимир Коканов
Начальник пункта отбора  
на военную службу по контракту  

Служба по контракту — это воен-
ная деятельность в Вооруженных 
силах РФ на добровольной оплачи-
ваемой основе, во время которой 
гражданин получает необходимые 
знания и практические навыки  
по конкретной военной специаль-
ности. Контрактники служат на 
особых условиях: наличие зарплаты, 
соцпакета, ряда льгот, денежных 
компенсаций и поощрений. Подробнее 
об условиях заключения контракта 
рассказывает начальник пункта от-
бора на военную службу по контрак-
ту подполковник Владимир Коканов.

— Владимир Александрович, 
как и когда заключивший контракт 
может получить единовременную 
выплату?

— Для получения федеральной вы-
платы (400 тысяч рублей) по прибы-
тию в воинскую часть нужно подать 
рапорт на имя командира. Средства 
зачисляются на банковский счет  
по реквизитам, указанным в  заявле-
нии. С учетом региональной выплаты 
в Свердловской области сумма, кото-
рую получит заключивший контракт, 
составит два миллиона рублей.

— Какую зарплату получают 
контрактники в зоне СВО?

— Размер денежного довольствия 
зависит от звания, должности и выслу-
ги лет. Например, размер минималь-
ного денежного довольствия рядового 
военнослужащего в должности стрел-
ка, находящегося в зоне СВО, состав- 
ляет от 210 000 рублей. Существует  
и дополнительное премирование  
за успешное выполнение задач. На-
пример, выплата в размере 50 тысяч 
рублей за каждый пройденный кило-
метр при наступательных действиях. 
При награждении государственными 
наградами военнослужащие получают 
сумму, равную пяти  должностным 
окладам. Денежное поощрение пред-
усмотрено и при уничтожении какой- 
либо техники: 500 тысяч рублей —  
за танки Leopard, Abrams, Chellenger, 
200 тысяч — вертолет, 50 тысяч рублей —  
БпЛА (средней дальности).

— Что может считаться уважи-
тельной причиной для прибытия  
в воинскую часть позже указанного 
срока для контрактника?

— Все причины указаны в законе. 
В нашем случае такие прецеденты  
отсутствуют, так как из пункта отбора 
военнослужащие, подписавшие кон-
тракт, в сопровождении должностных 
лиц пункта отбора прибывают в вой-
сковые части.

«Существует дополнительное 
премирование за успешное  
выполнение задач»

 +7 343 229-05-11 
круглосуточная горячая линия  

службы по контракту



В ГОРОДАХ
 
#Нижний Тагил К 2026 году атмосфера  
в городе станет чище на 20 процентов.  
С 2019 года Нижний Тагил участвует в феде-
ральном проекте «Чистый воздух». За это  
время проведена модернизация пяти газовых 
котельных, обновлен парк электротранспорта  
и автобусов, использующих газомоторное 
топливо. Частью программы является газифика-
ция личных домовладений. В этом году голубое 
топливо должно прийти в 550 домов частного 
сектора. Четыреста домов уже подключены  
к газовым сетям, к середине декабря будет закон-
чен монтаж оборудования в 150 домовладениях.

#Ирбит Сразу два работника уральского  
сельхозкооператива получили звание  
заслуженных. Главный зоотехник Ирина  
Бармина и главный агроном Владимир Шарапов, 
работающие в сельхозкооперативе «Кила-
чевский», удостоены звания «Заслуженный 
работник сельского хозяйства Российской  
Федерации». Стаж работы Ирины Барминой —  
более 25 лет. Она прошла трудовой путь от зоотех-
ника по племенному учету до главного зоотех-
ника предприятия. Владимир Шарапов трудится 
в кооперативе «Килачевский» уже 35 лет.  
Из них более четверти века  — главным агро-
номом. «Такие люди — гордость Свердловской 
области, настоящие профессионалы своего дела. 
Они являются примером для молодого поколе-
ния специалистов», — отметила министр АПК  
и потребительского рынка Анна Кузнецова.

#Верхняя Сысерть В обновленном лагере 
«Уральские самоцветы» дети будут отдыхать 
весь год. Перейти на круглогодичный режим  
работы позволила модернизация инфраструк-
туры. В этом году в «Уральских самоцветах» 
введены жилые корпуса из быстровозводимых 
конструкций. Каждый из модулей рассчитан 
на 49 мест. Помещения оснастили мебелью, 
игровыми зонами, отдельными санузлами во всех 
комнатах, гладильными комнатами и сушилками. 
Всего в лагере расположены шесть жилых кор-
пусов, где в одну смену могут жить до 378 детей. 
Действуют крытый бассейн на четыре дорожки, 
реконструированный в прошлом году, столовая 
на 290 мест, медицинский корпус, летняя эстрада, 
футбольное поле, волейбольная и баскетбольная 
площадки, зоны для уличных тренировок.

#Верхняя Пышма Городская больница  
получила еще один высокоточный томограф. 
Аппарат стоимостью 61,4 миллиона рублей 
приобретен в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение». Новый 64-срезовый компьютер-
ный томограф пополнил парк медицинского 
оборудования Верхнепышминской ЦГБ, которая 
в 2016 году стала  межмуниципальным центром. 
КТ-диагностику на новом оборудовании смогут 
пройти около 250 тысяч жителей Верхней Пыш-
мы, Среднеуральска, Березовского, Невьянска, 
Кировграда, Верх-Нейвинского и Верхнего Таги-
ла. Аппарат стал вторым в арсенале диагности-
ческой службы — год назад больница получила 
16-срезовый компьютерный томограф, который  
используется для обследования пациентов  
амбулаторного звена.

#Каменск-Уральский День ходьбы завершился 
зарядкой с чемпионами на лесной поляне.  
На главный областной старт Всероссийской 
акции вышли почти семь тысяч человек. Жители 
Каменска-Уральского могли выбрать для прогул-
ки один из двух маршрутов. Оба  проложены  
по территории городских лесов. На Майской 
поляне  ходоки  поучаствовали в зарядке  
с ведущими спортсменами города. «Наш регион  
по праву считается одним из самых спортивных  
в стране. Ежегодно уральцы принимают участие  
в более чем 20 тысячах спортивных меропри-
ятий. Всероссийский день ходьбы — очередная 
хорошая возможность для популяризации спор- 
тивного образа жизни в регионе», — отметил заммини-
стра физической культуры и спорта Андрей Зяблицев.
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Первоуральск получит 268,5 миллиона 
на модернизацию тепловых сетей

Арина Потапова
ЖК Х

Фонд национального благосостояния 
выделил деньги на преобразования  
в сфере ЖКХ. 

Из 500 миллионов рублей, получен-
ных Свердловской области, больше 
половины суммы предназначены 
для Первоуральска. «По поручению 

губернатора Евгения Куйвашева мы мак-
симально используем имеющиеся инстру-
менты федеральной поддержки, в том 
числе такие, как „Инфраструктурное 
меню“, для проведения работ по модерни-
зации коммунального комплекса. Это по-
зволяет в оптимальные сроки проводить 
масштабные преобразования и тем самым 
повышать качество жизни уральцев», — 
отметил министр энергетики и ЖКХ  
Николай Смирнов.

В Первоуральске деньги пойдут на мо-
дернизацию 11,5 километра тепловых се-
тей с прокладкой циркуляционного тру-
бопровода горячего водоснабжения.  
Это позволит значительно снизить техно-
логические потери на сетях и минимизи-
ровать риск возникновения аварийных 
ситуаций. После того, как все работы  
будут завершены, качество услуг в сфере 
теплоснабжения улучшится для почти 
семи тысяч жителей Первоуральска.  
Общая сумма проекта составляет 335,7 
миллиона рублей, из них средства займа —  
268,5 миллиона рублей, 67,2 миллиона бу-
дут выделены за счет средств инвестици-

Правнучка Мирона Черепанова поблагодарила тагильчан 
за память о знаменитых предках

Сергей Демидов
ИСТОРИЯ

Поводом стало 20-летие историко-
технического музея «Дом Черепановых».  

Юбилей совпал со 190-летием изобре-
тения первого паровоза и 250-лети-
ем со дня рождения Ефима Алексе-
евича Черепанова. Именно он вме-

сте с сыном Мироном построил первый па-
ровоз и первую железную дорогу в России.

На протяжении многих лет  специали-
сты музея поддерживают дружеские связи 
с потомками Ефима Черепанова. Прав-
нучка Мирона Наталья Белова, которая  
в свое время работала инженером-кон-
структором в ОКБ «МИГ» в Москве, в связи 
с юбилеем передала видеопоздравление 
сотрудникам музея. «Вы делаете очень 
нужное и важное дело, сохраняя правду 
об истории России. Побывав в музее  
несколько лет назад, мы были просто 
восхищены глубиной знаний, а главное 
той теплотой, с которой вы храните па-
мять о наших предках. Большое вам спа-
сибо!» — сказала Наталья Александровна.

«Дом Черепановых» — одна из самых 
посещаемых и популярных выставочных 
площадок Нижнего Тагила. За два десятиле-
тия его посетили более 150 тысяч человек. 
«История музея началась 40 лет назад, 
когда было принято решение передать это 
здание под организацию выставочных 

экспозиций. Ремонт и восстановление по-
мещений заняли много времени, но бла-
годаря предприятиям и, в первую оче-
редь, железной дороге мы добились тако-
го превосходного результата, а город об-
рел историко-технический музей, чья экс-
позиция на сегодняшний момент является 
уникальной», — цитирует пресс-служба  
администрации Нижнего Тагила замести-
теля главы по социальной политике Вале-
рия Сурова. Фото: ntagil.org 
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онной программы ресурсонабжающей 
компании «Т Плюс». Обновленные участки 
тепловых сетей будут запущены в эксплуа-
тацию уже следующем в отопительном  
сезоне 2025–2026 годов.

С 2022 года в Свердловской области ре-
ализованы пять проектов с участием 
средств Фонда национального благососто-
яния. Введена в эксплуатацию газовая во-
догрейная котельная до 40,8 МВт в Камен-
ске-Уральском, проведен капитальный  
ремонт тепловых сетей в Сысертском  
городском округе и Первоуральске. Гото-
вятся к вводу в эксплуатацию насосная 
станция №3 в Екатеринбурге и очистные 
сооружения хозяйственно-бытовых сточ-
ных вод в Арамиле. Фото: Елена Ельцова
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КРУПНЫЙ ПЛАН

На площади Спасения в Екатеринбурге появился монумент в память о жертвах Холокоста. Скульптурная композиция «Парящие камни» возведена перед синагогой.
В феврале 2022 года губернатор Евгений Куйвашев принял участие в закладке площади и монумента. Основой будущего мемориала стали десять камней, привезенных из 
бывших концлагерей и мест гибели узников гетто: Освенцима, Треблинки, Собибора, Майданека, Бухенвальда, Дахау, Бабьего Яра, Румбульского леса, Ямы и Змиевской балки. 
«„Парящие камни“ изначально задумывались как центральный элемент площади Спасения, которую мы сегодня открываем. Сегодня эти камни, преодолев земное притяжение, 
воспарили над землей как символ духовной силы и торжества жизни над смертью. Это дань уважения и благодарность нашим землякам, которые в годы Великой Отечественной 
войны с теплом и заботой принимали эвакуированных на Урал, помогали обустроить быт, поддерживали по мере сил и возможностей», — сказал Евгений Куйвашев.
Высота монумента, который напоминает о невинных жертвах войны, около восьми метров. 
Камни у евреев — символ памяти. Их оставляют на могилах в знак уважения. Поэтому в центре площади Спасения в воздухе парит множество камней —  
больших и маленьких. Каждый из них — память о погибших. На крыше монумента из нержавеющей стали написана главная еврейская молитва, которая состоит 
из шести слов. Ее читали миллионы жертв Холокоста в последние минуты жизни. С левой стороны скульптурной композиции установлен медиаэкран, на котором 
транслируются имена погибших. Общая форма памятника напоминает языки пламени. 
Вымощенная гранитом площадь Спасения занимает около четырех тысяч квадратных метров. Помимо монумента «Парящие камни», на ней расположены шесть 
интерактивных стендов «Никогда больше!». Фото: Елена Ельцова
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Поклонники Льюиса Кэрролла, фанаты оперы и ценители та-
лантов артистов «Урал Опера Балет» получили подарок. В реперту-
аре театра появилась «Алиса в Зазеркалье».

«Урал Опера» не впервые обращается к творчеству Ефрема Под-
гайца. Екатеринбургская публика уже успела оценить его «Дюймо-
вочку». Новая встреча с работой композитора — это «опера в один-
надцать шахматных ходов», как говорит сам автор музыки. «Я пи-
сал большую оперу… и она может быть слушаема и теми, и теми. 
Никаких специальных усекновений в стиле, в конструкции, в слож-
ности не было», — так Ефрем Подгайц объяснил, кому адресован 
спектакль — не только детям, но и взрослым. 

Постановщики «Урал Оперы», следуя за Кэрролом и Подгайцем, 
создали причудливый мир Зазеркалья. «Я хотела запутать зрителя, — 
признается режиссер-постановщик Елизавета Корнеева. — Часто 
нам кажется, что вокруг все идеально. Я же хочу, чтобы внутри каж-
дого, кто придет на спектакль, произошло смещение миров. Чтобы 
зрители ощутили хаос, пришли второй раз и нашли новый мир». 

В Зазеркалье, созданном на музыку Ефрема Подгайца, сцена 
екатеринбургского театра превратилась в шахматную доску, на ко-
торой идет битва между белым миром детства и черными миром 

взрослых. Алиса, оказавшись вовлеченной в игру, не собирается 
следовать общим правилам. Она старается познать себя, определя-
ет цели, погружается в подсознание и сталкивается с уродливыми 
страхами. Ее путешествие в Зазеркалье завершается, когда девочка 
понимает, что должна стать Белой королевой и вернуться в реаль-
ный мир уже готовой к взрослой жизни.

«Это история о том, как сложно становиться взрослым, о том, 
как непросто преодолеть переходный период. В детстве я, безус-
ловно, читала и „Алису в стране чудес“, и „Алису в Зазеркалье“,  
но осознанно открыла для себя эти книги два года назад, когда  
родилась моя дочка», — рассказала исполнительница главной 
роли Ольга Стародубова.

Создавая музыкальную историю о том, каким непростым может 
быть путь во взрослую жизнь, композитор Ефрем Подгайц соединил 
детский хор и взрослые голоса. Зрители должны понять — для ребен-
ка в равной степени важны и самостоятельность, и поддержка взрос-
лых. И еще одно открытие, которое можно сделать, посмотрев спек-
такль: не все отрицательные персонажи (как на сцене, так и в жизни) 
должны быть врагами. Ведь Черная королева оказывается наставни-
ком, частью непознанного взрослого мира. Фото: Елена Ельцова
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